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入“健康网站”，0.001秒后可以搜到861000个相关网页。健

康类网站数量之多几乎可以用“多如牛毛”来形容。登录这

些网站会发现，风格大同小异，内容普遍雷同，多是一些健

康类资讯和科普知识介绍。在不久前举行的一次互联网投资

大会上，记者在290多个推荐项目中，发现健康类项目少得可

怜，只有四五个。尽管多次听到风险投资家们称健康类网站

为自己关注的重点，但是实际上，真正获得了风险投资的健

康类网站似乎只有“三九健康网”、“爱康网”、“健康中

国”等寥寥几家。多数网站则只能靠对美好未来的憧憬，而

在现实的捉襟见肘中苦苦支撑。 为何创业者的热情和投资人

的冷静形成如此巨大的反差？被普遍看好的健康类网站为何

难获投资者的青睐？记者采访了美国中经合集团的投资分析

师陈少晖、中盛投资(Toipo)的合伙人杨永强、“健康中国”

网副总裁李春波等几位业内资深专家，他们普遍认为，盈利

模式、团队和时机是健康类网站能否获得风险投资的关键因

素。 关键因素一：盈利模式 要想说服投资人获得风险投资，

首先需要给投资人讲一个故事，一个你将怎样赚钱、如何成

功的故事。然而对于当前中国大多数健康类网站而言，其最

大的弱点就是不知道自己在做什么。 “现在多数的健康类网

站不知道谁是自己的用户，他们的需求是什么，自己的服务

能否满足他们的需求，成本是否超越了用户的承受能力。”

中盛投资的合伙人杨永强先生对记者表示，“很多网站是聚



集了一大堆人气，但光热闹是没有用的，他们的当务之急是

找到属于自己的盈利模式。” 杨永强对去年获得IDG大笔投

资的网站“健康中国”的盈利模式非常看好。他认为，保健

品在传统产业中是个利润丰厚的行业，市场潜力非常巨大，

而“健康中国”则搭建了一个面向大众、以“优质、平价”

为特色的网上保健品销售平台。它通过互联网，对传统的保

健品销售进行了从理念、到产品、到具体运作等多方面的整

合。消费者在这里购买的保健产品，不仅都经过精心筛选，

品质可以得到保证，而且价格会比市场价便宜很多，有些仅

是市场同类产品价格的1/2、1/3，甚至是1/5，从而大大节约

了成本，这就是其价值所在。另一个获得风险投资的健康类

网站“爱康网”的情况也很类似，它是通过互联网为个人和

企业用户提供专业的健康管理服务。这两家受到风投青睐的

网站共同特点是，都具有相当多的线下服务内容。 参考其他

行业会发现，真正得到公众认可的所谓专业网站，如搜房、

中国汽车网等，无一不是能够在一个垂直的行业内，提供面

向大众基本需求的有价值服务。而互联网只是一个平台、一

个工具罢了。从这一点上看，经营网站与经营其他企业没有

什么不同。 关键因素二：团队 尽管目前多数网站还没有什么

盈利的好点子，但是是否有了好点子就能获得风投青睐？“

健康中国”网的副总裁李春波先生认为，光有好的想法是远

远不够的，因为从想法到现实，需要一支有能力将其付诸实

现的团队。有没有这样一支团队，其实是投资人更为关注的

，其重要性甚至超过了项目本身。毕竟，商务模式是人想出

来的，事情是人做出来的，因此钱也是跟着人走的。 李春波

最佩服两个团队：一个是长征的团队，一个是取经的团队。



一个现实，一个虚幻，但这两个团队所表现出对理想的执著

、团结、百折不挠的精神，是一定可以无坚不摧的。“在中

国健康类互联网领域，职业化的团队肯定有，但是既负责任

，又有能力，还能执著追求的团队，肯定是非常难得的。”

中国有句俗话：“只有不挣钱的老板，没有不挣钱的行当。

”同样的事情，不同的人去做，结果往往大不相同。一支好

的团队，能够不断发现市场，不断调整打法，不断发掘老百

姓的需求，给人们提供优质的服务，从而获得商业上的成功

。 投钱在很大程度上是投给什么人的问题。投资“爱康网”

的美国中经合集团投资分析师陈少晖告诉记者，他们之所以

投资“爱康网”，除了认同其盈利模式外，在很大程度上也

是认可张黎刚所率领的团队，因为张黎刚曾经担任过亿龙网

的总裁，在互联网商业运作上有一定的管理经验。而另据了

解，“健康中国”主要高管也来自NASDAQ上市公司高层，

具有丰富的管理和运作经验。在投资家眼中，你做过什么，

在一定程度上代表了你能做什么。这就像冯小刚拍电影肯定

不缺投资者一样，他们更看重的是这个人和他领导的团队，

好的团队是可以创造奇迹的。 关键因素三：时机 你可能不需

要购车，也可能不需要购房，但你一定需要健康。从这个意

义上说，健康产品的市场潜力之大是毋庸置疑的。美国有3亿

人口，一年保健品销售额达到3万亿元人民币，中国有13亿人

口，目前一年保健品销售额只有六七百亿元，市场上升空间

之大简直难以想象。但是巨大的市场潜力只是风险投资的一

个标准，而选择最佳的进入时机，才是风险投资家们最需要

着重考虑的事情。 “我们提倡做先进，但是不要做先驱或是

先烈。”“健康中国”网副总裁李春波风趣地说。“在互联



网领域有句话：早来是死，晚来也是死，你只有在恰当的时

间出现，才最有可能获得成功。” 据了解，在全球每年100万

获得创业投资的企业中，真正能在纳斯达克上市的只有五六

家，概率之低甚至超过了摸彩票。即便是以早期投资搜狐、

百度、易趣、腾讯等网站而闻名的国际著名风险投资公

司IDG，其投资成功率也只是“28”法则。那么对于投资人

来说，什么是最佳的进入时机呢？美国中经合集团投资分析

师陈少晖告诉记者，当前中国的健康类网站大都处在初创阶

段，风投如果在这时进入，资金回报的周期会过长，风险较

大。再加上健康医疗领域专业性较高，受国家宏观政策影响

比较大，因此风投对这一领域的投资一直分外谨慎。一般来

说，企业“起飞”之前是投资人进入的最佳时机，可以获得

最好的投资回报，因而那些马上即将进入“起飞”阶段的企

业最有可能获得风投的青睐。 事实上，在投资保健品领域

，IDG几年前就已经播下种子了，但一直没有商业化运作，

因为觉得时间拐点没到。但是现在，“健康中国”终于守得

云开，高举“良心品质，健康中国”的大旗，开始大规模商

业化运作，这是否意味着目前健康领域的时间拐点已到，健

康类互联网站即将迎来蓬勃发展的春天？ 商报观点 专业的投

资人VS幼稚的创业者 随便想出个创意做个网站，开口就想要

几千万的风险投资。在不久前由互联网实验室主办的一次互

联网天使投资大会上，一沓产业项目融资意向名册让人看了

不禁忍俊不禁。奇虎网周鸿在讲演中说：“你最好先争取到

你操作过的额度。真给你这么多钱，你知道怎么花吗？买豆

浆吗？喝一碗倒一碗？”他的直言不讳迎来了阵阵掌声和全

场喝彩。 当然，很多人花钱的本事还是很高的，但风险投资



者可不是什么慈善家，人家投资的目的是要求回报的。软银

、凯雷、IDG的风险投资商们，揣了现金，频繁光顾中国互

联网企业，人家是站在全球的高度，对项目的市场前景、可

行性、团队、进入时机等进行全方位考察，然后才会决定是

否投资，投资多少。那种以为随便讲个故事、口绽莲花，就

能获得风险投资商的青睐，只能是创业者的个人臆想。 不积

小流，无以成江海，一步登天的想法即便是在风险投资领域

同样是不现实的。巨大的风险投资只会投给那些能够真正为

客户创造价值，并且具有把想法付诸大规模实践能力的有经

验团队。与其整天浸泡在别人的那些似是而非的故事，自己

也不断编织“最少融个100万美元”和“三年后上市”的美梦

，不如踏踏实实从向亲友集资创业的小事做起，如果你已经

具有了花十几万、几十万、几百万的经验，而且真正已经盈

利或者有盈利的希望时，说不定哪一天，上千万的风险投资

真的会找上你呢。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


